

最近、アマゾンの熱帯雨林火災が大きく報道されていますが、火災の原因は、自然発火や失火ではなく、農地拡大のための人為的なものであるといわれています。耕作のために森林を伐採したりする活動は世界各地で、特に熱帯地域で盛んに行われていますが、森林がなくなるということは、即ち、二酸化炭素の増加につながります。

環境の温暖化に伴つて、生きものの世界にも変化が起こります。気候変動による動植物への影響は既に現れており、野生哺乳類の増加や分布域の拡大が見られます。

これまで、本州における二ホンジカ分布の北限は岩手県であるとされていました。しかし、ここ数年青森県内でも二ホンジカが目撃されるようになり、青森県と秋田県にまたがる世界最大級の原生林白神山地が危ないと心配されています。

また、冬を越せばイノシシが生息できないとされていた東北北部でもイノシシ被害が発生しています。日本のように南北に長い列島では、冬季の気温が上昇することにより、野生動物などの越冬可能地域が高緯度の北へ広大されることが予想されます。野生動物の生存率は

非常に高まっています。温暖化に伴い農業形態も考え直さなければなりません。時期なつてきました。比較的高緯度地域である東北・北海道では生育量の増加がみこまれ、関東以南の低緯度地域では高温による生育障害が起こることが予測されています。東北・北海道地方では栽培期間を早める一方、これ以外の地方では栽培期間を遅くする必要が生じ、獣害対策を講じるものと思われます。

また、冬季の気温が上がり広がり、昆虫分布が北上することにより、昆虫の越冬可能地域が北限は岩手県であるとされています。一方で生息域を広げ数を増やすものも出でることが予測されます。

集落を守れていな

10年前から国の補助金などを活用して、集落全体を囲う集落柵を設置する集落が増えています。だが、正しく囲えていない柵が多く見受けられます。確かに生息していたシカが、防護柵内に奥山の一部が取り込まれ、そこには生息していたシカが、防護柵内に残され繁殖して増えるとい

う事態が起こっています。集落柵は、林縁に沿って設置することが原則です。二つには、も次第に効果を失つてな柵は違います。集落柵設置の背景には、動物は森で、人間は里山きちんと住み分けを図るという目的があります。しかしながら、住民が当初予想したような効果が上がっていないというの現状です。

防護柵とは、里へ下りてくる野生獣を水際で食い止める最終防衛ラインで、被害域が防護柵のない無防備な集落へ移動するというりスクは回避出来ません。野生鳥獣が集落に出没する理由は餌を食べに来るためです。集落内の収穫残渣や不要果樹などの餌場を無くすことは先決問題です。これには農家だけでなく集落住民と協力して取り組んでいくことが大切です。

秋は、春と並んでサルにとつては食べ物の豊富な季節です。

サル出没状況

中山間地域ではここ10年程前から国の補助金などを活用して、集落全体を囲う集落柵を設置する集落が増えています。だが、正しく囲えていない柵が多く見受けられます。確かに生息しているシカが、防護柵内に奥山の一部が取り込まれ、そこには生息していたシカが、防護柵内に残され繁殖して増えるとい

う事が最大の問題です。冬場は、他の季節よりも大胆に農地や集落に出没します。秋から冬にかけては交尾期にはあります。寿命は春から夏です。2~3年に1頭の割合で出産しますが、餌を農作物に依存したり、自然界の餌が豊富にある年は年1頭ずつ産むこともあります。寿命は20歳前後です。

名張A群の状況
(古川 高志さん報告)
8月中旬~9月中旬のA群は、青蓮寺湖と比奈知湖周辺を交互に往来する行動をしています。

出没回数	場所
4回出没	下比奈知
8回出没	上比奈知
7回出没	つつじが丘
1回出没	奈垣
13回	青蓮寺湖
5回出没	ひなち湖
4回出没	長瀬

途中の上比奈知集落では柿の被害が多数発生しています。

